

СООБЩЕНИЯ

БОРЬБА ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ УРАЛА ЗА УКРЕПЛЕНИЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ БАЗЫ В ПЕРВЫЙ ПЕРИОД ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ (1941—1942 гг.)

А. Ф. Васильев

За последнее время советские ученые проделали значительную работу по изучению истории Великой Отечественной войны. Большое внимание они уделили исследованию вопроса о перестройке промышленности для обеспечения обороны страны. В общем плане освещалась в связи с этим и проблема укрепления энергетической базы, что являлось одной из главных задач военной перестройки экономики¹. Однако до сих пор не изучено, как разрешалась данная проблема в важнейших промышленных районах страны, не исследована на конкретном историческом материале деятельность Коммунистической партии и в особенности местных партийных организаций в этой области. Исключение составляет недавно вышедшая в свет работа Г. И. Дедова, которая освещает борьбу за подъем уголедобычи в Кизеловском бассейне в 1941—1945 годах².

Настоящее сообщение, не претендуя на исчерпывающее освещение темы, имеет целью показать на примере Урала, какими путями партия добивалась в начале Великой Отечественной войны обеспечения энергетического снабжения предприятий.



Вопросам укрепления и расширения энергетической базы Коммунистическая партия постоянно уделяла и уделяет огромное внимание. Известно, что В. И. Ленин придавал этому исключительное значение. Определяя главные линии экономического подъема России после победы Великой Октябрьской социалистической революции, Владимир Ильич предлагал обратить особое внимание на электрификацию всех отраслей народного хозяйства³.

По инициативе В. И. Ленина в нашей стране уже в конце 1917 г. началось сооружение электростанций. Оно не прекращалось даже в тяжелую пору гражданской войны и иностранной интервенции. С целью

¹ П. И. Ляшенко. История народного хозяйства СССР. Т. III. М. 1956; Б. С. Тельпуховский. Великая Отечественная война Советского Союза. 1941—1945. Краткий очерк. М. 1959; Ж. Калымбетов. Коммунистическая партия Узбекистана в борьбе за развитие промышленности (1941—1945 гг.). Ташкент. 1958; Г. Г. Морехина. Из истории перестройки промышленности Советского Союза в первый период Великой Отечественной войны (1941—1942 гг.). Журнал «Вопросы истории», 1958, № 12; И. П. Савельев. Рабочий класс Башкирии в борьбе за победу над врагом в Великой Отечественной войне (диссертация). М. 1956; А. Г. Карманов. Коммунистическая партия — вдохновитель и организатор патриотического движения рабочего класса в годы Великой Отечественной войны (на примере Челябинской области) (диссертация). М. 1955, и др.

² Г. И. Дедов. Кизеловский угольный бассейн в годы Великой Отечественной войны. Пермь. 1959.

³ См. В. И. Ленин. Соч. Т. 27, стр. 288.

расширения и укрепления энергетической базы был разработан первый народнохозяйственный план Советской власти — план ГОЭЛРО, который В. И. Ленин назвал второй программой нашей партии. Много сил и средств вложил советский народ в развитие энергетики в период довоенных пятилеток.

Постоянная забота партии и правительства об электрификации страны объясняется тем, что в создании материально-технической базы коммунизма энергетике принадлежит важнейшая роль. Можно построить и оснастить по последнему слову техники гигантские заводы, создать самые совершенные машины, и все-таки они будут мертвы, если не будут иметь соответствующую энергетическую базу. Советский народ под руководством Коммунистической партии прилагал огромные усилия к тому, чтобы на всех этапах социалистического строительства обеспечить этой отрасли хозяйства опережающие темпы развития. Всему миру известен поистине грандиозный размах работ, развернувшихся в нашей стране в последние годы по сооружению теплоэлектроцентралей, величайших на земном шаре гидростанций, по освоению новых, дешевых видов топлива и прежде всего природного газа.

Серьезное внимание проблеме энергетики уделялось и в годы Великой Отечественной войны. Временное отступление советских войск лишило нашу страну важнейших промышленных центров. На территории, оккупированной противником, к началу войны производилось 58% всей выплавки стали, 63% добычи угля, 68% выплавки чугуна, 60% производства алюминия⁴. В создавшейся исключительно сложной обстановке главная тяжесть по обеспечению фронта боевой техникой и боеприпасами легла на восточные районы страны. Благодаря мудрой и дальновидной политике Коммунистической партии в предвоенные годы здесь была создана вторая угольно-металлургическая база, что позволило труженикам этих районов с честью решить те первоочередные задачи, которые встали перед ними в период Великой Отечественной войны.

Главную, ведущую роль в руководстве всем делом обеспечения промышленных предприятий топливом и электроэнергией в годы войны сыграли партийные организации. Условия военного времени нередко вынуждали партийные органы брать на себя функции непосредственного управления хозяйством. Военная обстановка зачастую требовала безотлагательного решения на месте важнейших хозяйственных и производственных вопросов.

Партия вместе с тем принимала все меры к тому, чтобы повысить ответственность и активизировать деятельность советских, профсоюзных и других организаций в мобилизации масс на перестройку экономики страны применительно к нуждам фронта. Ее усилия в этом направлении увенчались успехом. Советы, хозяйственные органы, профсоюзы, комсомол много сделали по налаживанию и подъему производства боевой техники и снаряжения для Советской Армии.

Энергетический баланс Урала и в мирное время был напряженным. Когда же сюда прибыло и разместилось несколько сот предприятий, положение еще более осложнилось. Например, все энергоустановки Стерлитамака в конце 1941 г. вырабатывали лишь одну десятую часть электроэнергии, которая требовалась для нормальной работы заводов, эвакуированных в этот город⁵. Суммарная мощность трех электростанций Уфимского энергокомбината составляла в 1941 г. 37 тыс. квт, что в общем покрывало промышленные и бытовые потребности города в энергии. Однако восстановление эвакуированных предприятий уже в фев-

⁴ Н. Вознесенский. Военная экономика СССР в период Отечественной войны. Госполитиздат. 1948, стр. 42.

⁵ Башкирский областной партийный архив (БОПА), ф. 122, оп. 22, д. 26, л. 25.

рале 1942 г. потребовало увеличения общей мощности электростанций по меньшей мере в полтора раза⁶. Строительство новых предприятий и ввод в строй эвакуированного оборудования в Челябинской области повысили потребность в электроэнергии к концу 1942 г. на 58% по сравнению с соответствующим периодом 1941 года⁷.

Из-за недостатка электроэнергии в первую военную зиму многие предприятия Урала вынуждены были работать с неполной нагрузкой. Так, Белорецкий сталепроволочный завод с 20 декабря 1941 г. по 25 июля 1942 г. систематически недополучал свыше четверти потребной ему электроэнергии⁸. Из-за частых отключений от энергосети Челябинский абразивный завод только в декабре 1941 г. недодал 1 100 тонн корунда⁹. Эвакуированные в Чкаловскую область предприятия после восстановления работали в конце 1941 г. всего по 14—16 часов в сутки из-за недостатка электроэнергии¹⁰. Дефицит ее иногда бывал столь острым, что электростанциям приходилось отключать даже угольные шахты, поставлявшие им топливо. Так, с ноября 1941 г. по февраль 1942 г. шахты треста «Коркинуголь» отключались 83 раза. Хотя отключения производились на непродолжительное время, в среднем на полчаса, это все равно являлось для горняков серьезной помехой¹¹.

Чтобы обеспечить предприятиям хотя бы минимум потребной им энергии, советские и партийные органы Урала прежде всего занялись улучшением работы электростанций. Этого требовала директива Центрального Комитета ВКП(б) и Совета Народных Комиссаров Союза ССР от 29 июня 1941 г., где были намечены главные линии перестройки экономики страны применительно к нуждам военного времени.

Свердловский обком ВКП(б) 13 августа принял специальное решение об улучшении работы электростанций¹². Аналогичное решение принял 18 сентября 1941 г. Уфимский горком партии. Вскрыв серьезные недостатки на энергокомбинате, горком обязал его руководителей в короткий срок устранить эти недостатки и поднять выработку электроэнергии¹³. В апреле 1942 г. Челябинский обком ВКП(б) принял меры к улучшению работы электростанции Златоустовского металлургического завода¹⁴.

Одним из главных путей решения этой задачи являлась борьба за полную загрузку имевшихся энергетических мощностей. Так, Пермский обком ВКП(б), учитывая новые требования, вызванные войной, уже 17 июля 1941 г. принял решение о вводе в эксплуатацию мощностей, которые ранее не использовались на электростанциях области¹⁵.

Уральские коммунисты, заботясь об улучшении работы электростанций, мобилизовали трудящихся на борьбу за изыскание и использование внутренних резервов электропромышленности, что помогало быстрее поставить на службу фронту экономику края.

Челябинский горком ВКП(б) и партийная организация Челябинской ГРЭС совместно с администрацией в самом начале войны провели конференцию обслуживающего персонала, на которой были обсуждены вопросы увеличения выработки электроэнергии¹⁶. Выполняя решения конференции, коллектив станции реконструировал один из котлов,

⁶ Там же, лл. 1—2.

⁷ Центральный партийный архив Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС (ЦПА ИМЛ), ф. 17, оп. 1, д. 2398, л. 106.

⁸ Там же, д. 180, л. 35.

⁹ Челябинский областной партийный архив (ЧОПА), ф. 288, оп. 3, д. 462, л. 550.

¹⁰ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 22, д. 3711, лл. 233—234.

¹¹ ЧОПА, ф. 288, оп. 3, д. 462, л. 550.

¹² ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 22, д. 2263, лл. 24—25.

¹³ БОПА, ф. 122, оп. 21, д. 6, л. 284.

¹⁴ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 2404, л. 196.

¹⁵ Там же, оп. 22, д. 1716, л. 191.

¹⁶ Газета «Челябинский рабочий», 9 октября 1941 года.

что увеличило его мощность почти в два раза. Кроме того, испытания выявили возможность дополнительной загрузки двух других котлов. Эти мероприятия ликвидировали имевшийся разрыв между мощностями котельного и турбинного цехов. Наряду с улучшением использования котельного хозяйства была увеличена загрузка паротурбин, что в общей сложности значительно повысило энергоотдачу Челябинской ГРЭС. За первые десять месяцев войны она дала электроэнергию на 106 млн. квтч больше, чем за соответствующий период 1940—1941 годов¹⁷. Коллектив ЧГРЭС досрочно — к 18 декабря — выполнил государственный план 1942 года¹⁸.

Особое внимание партийные организации уделяли ремонту энергоустановок. Остановка агрегатов на электростанциях неизбежно влекла за собой простои оборудования на предприятиях, производивших для фронта боевую технику. О значении, которое придавали парторганизации этому вопросу, говорит хотя бы такой факт. 22 декабря 1942 г. бюро Пермского обкома ВКП(б) для обеспечения на местах выполнения графика ремонта оборудования направило на электростанции до 1 февраля 1943 г. несколько бригад ответственных партийных и советских работников. В их число входили секретари обкома С. Д. Зайцев, А. К. Бессарабенко, И. В. Страхов, А. А. Давыдов¹⁹.

Коммунисты прилагали все усилия к тому, чтобы произвести ремонт энергоустановок в предельно сжатые сроки. Осенью 1941 г. пришло время для очередного ремонта агрегатов Центральной электростанции Магнитогорского комбината. Партийная организация всесторонне обсудила этот вопрос на одном из своих собраний. Наметив план действий, собрание обязало коммунистов мобилизовать весь коллектив на скорейшее окончание ремонта. Члены партии личным примером увлекали за собой остальных рабочих. Особенно отличились коммунисты Я. Я. Яковлев и Я. М. Молодык. Образцы большевистского отношения к труду показали беспартийные К. И. Слобнов, И. М. Шаров, Г. С. Нефедов и др. Благодаря самоотверженному труду ремонтных бригад агрегаты вступили в строй на пять дней раньше срока²⁰.

Согласно правилам технической эксплуатации, электростанции должны были ежегодно становиться на так называемую ревизию оборудования. Для чкаловской электростанции «Красный маяк» Наркомат установил срок ревизии осенью 1941 г. в тридцать суток. Горком партии провел среди рабочих, инженеров и техников электростанции серьезную разъяснительную работу. Труженики электростанции обязались закончить ревизию и ремонт оборудования за полмесяца. Однако и этот сжатый срок коллектив на деле еще больше сократил: задание было выполнено за двенадцать суток²¹.

Таким образом, сочетая организаторскую деятельность с политической пропагандой и агитацией, Коммунистическая партия вела за собой массы на решение грандиозных задач, вставших перед советским народом в годы Великой Отечественной войны.

Коммунисты стремились не только сократить сроки ремонта, но и избежать связанного с ним простоя оборудования. Для этого требовалось проводить ремонт в процессе работы агрегатов, что было делом весьма сложным. В турбинном цехе Челябинской ГРЭС понадобилось остановить одну из турбин для устранения дефектов. По техническим подсчетам, турбине предстояло простоять на ремонте не менее сорока часов. Коммунисты М. А. Гуськов, Ф. И. Воробьев, И. Г. Магюшенко заявили партийному бюро: «Мы не можем допустить, чтобы так долго

¹⁷ ЧОПА, ф. 288, оп. 5, д. 884, л. 67.

¹⁸ Там же, оп. 3, д. 451, л. 11.

¹⁹ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 1219, л. 241.

²⁰ Газета «Магнитогорский рабочий», 16 октября 1941 года.

²¹ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 22, д. 3711, л. 45.

стояла турбина. Заводам и без того не хватает электроэнергии». Они предложили оригинальный метод устранения дефектов, позволивший отремонтировать турбину в более сжатые сроки и, что особенно важно, без остановки ее²². За счет этого ГРЭС дала дополнительно для промышленности около 30 тыс. квтч электроэнергии²³.

Беспредельная преданность коммунистов Родине, их готовность отдать все свои силы, а если надо и жизнь во имя счастья, свободы и независимости народа помогали советским людям в годы войны находить выход из самых сложных положений, преодолевать любые трудности.

В первый период Великой Отечественной войны на Урале по решению партии и правительства проводились крупные работы по наращиванию мощностей имевшихся здесь электростанций. Конкретная программа действий партийных и советских органов в этом направлении была изложена в принятом Советом Народных Комиссаров и ЦК ВКП(б) 16 августа 1941 г. военно-хозяйственном плане на IV квартал 1941 г. и на 1942 г. для районов Поволжья, Урала, Западной Сибири, Казахстана и Средней Азии²⁴.

Борьбу за претворение в жизнь этого плана на местах возглавили партийные организации. По военно-хозяйственному плану, в частности, предусматривалось расширение чкаловской электростанции «Красный маяк» за счет установки двух новых турбогенераторов общей мощностью в 7 тыс. квт и двух котлов производительностью по 16—20 т пара в час²⁵. Контролируя выполнение данного решения, Чкаловский обком партии в конце 1941 г. дважды (10 октября и 22 декабря) рассмотрел ход работы по расширению электростанции²⁶. Этим же вопросом занимались в октябре 1942 г. пленум обкома²⁷ и бюро горкома партии²⁸. Выполняя решения правительства и партийных органов, строители уже в декабре 1941 г. сдали в эксплуатацию турбину № 3, что увеличило мощность электростанции на 28%. 31 декабря генератор дал ток заводам и фабрикам города²⁹.

Когда встал вопрос о расширении электроцентралей Уфимского энергокомбината, пленум Башкирского обкома партии в феврале 1942 г. принял решение всемерно форсировать строительство и монтаж оборудования на ТЭЦ Крекингзавода и ТЭЦ № 2³⁰. В результате самоотверженного труда рабочих, инженеров и техников на ТЭЦ Крекингзавода в марте 1942 г. был сдан в эксплуатацию котел № 7 со всем вспомогательным оборудованием и механизмами³¹. 31 июля был произведен пробный пуск генератора и турбины № 4 мощностью в 12 тыс. квт, которые монтировались на протяжении первой половины 1942 года³². Помимо котла и турбины, на ТЭЦ Крекингзавода в 1942 г. вступили в строй охлаждательная установка и два мощных трансформатора³³. Летом 1942 г. были смонтированы и сданы в эксплуатацию турбина и генератор на ТЭЦ № 2³⁴. Расширение теплоэлектроцентралей Уфы позволило не только удовлетворить возросшие потребности предприятий горо-

²² ЧОПА, ф. 288, оп. 5, д. 917, л. 25.

²³ «Челябинский рабочий», 9 октября 1941 года.

²⁴ «Директивы КПСС и Советского правительства по хозяйственным вопросам». Сборник документов. Т. II. М. 1957, стр. 709—710.

²⁵ Оренбургский областной партийный архив (ООПА), ф. 371, оп. 9, д. 224, л. 38.

²⁶ Там же, л. 33; ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 22, д. 3736, л. 253.

²⁷ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 2487, л. 267.

²⁸ Там же, д. 2509, лл. 223—224.

²⁹ Там же, д. 2506, л. 70.

³⁰ Там же, д. 147, л. 15.

³¹ БОПА, ф. 122, оп. 22, д. 351, л. 90.

³² Там же, л. 260; д. 397, л. 18.

³³ Центральный государственный архив Башкирской АССР (ЦГА БАССР), ф. 472, оп. 5, д. 886, л. 361.

³⁴ БОПА, ф. 122, оп. 22, д. 397, л. 18.

да в электроэнергию, но и создать к лету 1942 г. некоторый резерв энергетических мощностей³⁵.

Крупные работы были проведены также по расширению Егоршинской ГРЭС, теплоэлектроцентралей Новотагильского металлургического и Уральского вагоностроительного заводов в Свердловской области, Ишимбайской ЦЭС в Башкирии, Кизеловской ГРЭС и Закамской ТЭЦ в Пермской области.

Мероприятия партии и правительства по наращиванию мощностей электростанций, последовательная борьба местных парторганизаций за их быстрее осуществление позволили не только укрепить энергетическую базу Урала, но и решить эту задачу с минимальными капитальными затратами, что было особенно важно в военных условиях, когда каждый сэкономленный рубль способствовал увеличению производства оружия и боеприпасов.

Одновременно с расширением старых электростанций на Урале развернулось строительство новых. Советский народ, используя преимущества социалистической системы хозяйства, нашел достаточно сил и средств для широкого промышленного строительства в тяжелую пору войны. В некоторых районах, в том числе и на Урале, оно по своим масштабам превосходило строительные работы мирного времени. Проявляя заботу о сооружении новых предприятий, партия вместе с тем принимала меры к скорейшему вводу в строй новых энергетических мощностей. В конце 1941 г. развернулось строительство теплоэлектроцентрали в в Каменск-Уральском³⁶. Летом 1942 г. строители приступили к сооружению Белорецкой гидростанции³⁷.

Еще в 1935 г. началось создание крупной ТЭЦ в Челябинске. К июню 1941 г. было выполнено менее половины всех строительных работ, а монтаж первого котла и турбины, по сути дела, еще не начинался³⁸. Война потребовала резкого ускорения строительства Челябинской ТЭЦ. По своему значению оно было приравнено к сооружению оборонных рубежей.

Возводить ТЭЦ пришлось в невероятно сложных условиях. Ощущался острый недостаток в квалифицированной рабочей силе. Не хватало стройматериалов, механизмов и особенно транспорта. Многие тяжелые работы приходилось выполнять вручную. Трудились здесь рабочие, прибывшие по мобилизации из других областей и республик. Людей не всегда удавалось обеспечить самым необходимым: жильем, обувью, пищей.

Областной парторганизации и советским органам пришлось затратить много сил, сосредоточить максимум внимания на успешном завершении строительства первой очереди и дальнейшем наращивании мощностей теплоэлектроцентрали. В июле 1941 г. бюро обкома обсудило вопрос «О строительстве Челябинской ТЭЦ». Ленинскому райкому партии было предложено взять строительство под неослабный повседневный контроль, а партгруппе облисполкома — помочь в полном обеспечении объекта материалами. Вместе с тем областной комитет партии обязал секретаря Челябинского горкома З. С. Чашина принять меры к привлечению на строительство квалифицированных рабочих³⁹. Менее чем через два месяца, 17 сентября 1941 г., бюро Челябинского обкома партии вновь обсудило положение дел на этом объекте⁴⁰.

Движимые любовью к Родине, люди на стройке показывали образцы трудового героизма. Бывали случаи, когда они по нескольку суток

³⁵ Там же, л. 42.

³⁶ ЧОПА, ф. 288, оп. 3, д. 365, л. 42.

³⁷ ЦГА БАСР, ф. 394, оп. 3, д. 1013, л. 74.

³⁸ ЧОПА, ф. 288, оп. 5, д. 877, лл. 20—21.

³⁹ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 22, д. 3633, лл. 165—166.

⁴⁰ Там же, д. 3635, л. 75.

не уходили домой. Массовый трудовой энтузиазм рабочих, инженеров и техников, постоянное внимание и помощь со стороны областной партийной организации обеспечили завершение строительства ТЭЦ в установленные правительством сроки. Первая очередь мощностью в 25 тыс. квт была сдана в эксплуатацию в конце 1941 года. В дальнейшем работы по сооружению Челябинской ТЭЦ получили еще более широкий размах ⁴¹.

В апреле 1942 г. партия и правительство наметили ряд новых мероприятий по строительству электростанций на Урале ⁴². Обсудив в связи с этим задачи областной парторганизации, Челябинский обком ВКП(б) постановил считать «важнейшей хозяйственно-политической задачей коллективов строителей и монтажников электростанций и электросетей выполнение плана строительства новых мощностей и новых линий электропередач» ⁴³. По новому плану, в частности, предусматривался ввод в эксплуатацию до конца года на Челябинской ТЭЦ двух котлов и двух турбогенераторов. 17 августа вопрос о строительстве ТЭЦ был вынесен на обсуждение пленума Челябинского горкома партии. В принятом решении пленум указал, что борьба за успешное окончание строительства Челябинской ТЭЦ является важнейшей задачей партийных, хозяйственных, профсоюзных и комсомольских организаций города ⁴⁴. Особое значение придавалось политико-массовой работе среди строителей теплоэлектроцентрали. Этот вопрос специально обсуждался на заседании бюро обкома 7 сентября 1942 года.

Для улучшения политической агитации среди строителей обком направил на стройку на три месяца бригаду ответственных партийных работников. Обком обязал бригаду и парторганизацию стройки сосредоточить главное внимание на выполнении производственного графика, укреплении трудовой дисциплины, внедрении передовых методов труда ⁴⁵. Члены бригады помогли партийному бюро стройки наладить регулярный выпуск стенгазеты и агитокон, прочитали 70 лекций и докладов, которые прослушало в общей сложности около 10 тыс. человек ⁴⁶.

Коллектив строителей Челябинской ТЭЦ состоял из людей 44 национальностей. Здесь трудились 3 850 русских, 750 украинцев, 175 белорусов, 120 узбеков, 175 казахов, 530 татар, 450 башкир, 130 чувашей и т. д. ⁴⁷. Этот поистине интернациональный коллектив, показавший образцы самоотверженного труда в 1941 г., не снизил темпов и в 1942 г.: 23 мая был сдан в эксплуатацию второй турбогенератор, а 28 июня — второй котел ⁴⁸. В конце года, 11 декабря, строители рапортовали обкому партии о своей новой победе: «Сегодня коллектив строителей и монтажников Челябинской ТЭЦ, выполняя решение Государственного Комитета Оборона, закончил и ввел в строй третий котлоагрегат и турбогенератор мощностью в 50 тыс. киловатт». Котел был смонтирован за 80 дней, а турбогенератор — за 50 дней ⁴⁹.

Партия и правительство высоко оценили героический труд строителей теплоэлектроцентрали. За систематическое перевыполнение государственных заданий им было присуждено переходящее Красное знамя ГКО, в сентябре 1942 г. 50 работников стройки были награждены орденами и медалями ⁵⁰.

⁴¹ ЧОПА, ф. 288, оп. 5, д. 877, лл. 20—21, 30.

⁴² Там же, оп. 3, д. 347, лл. 69—70.

⁴³ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 2405, лл. 45—46.

⁴⁴ Там же, д. 2419, л. 81.

⁴⁵ Там же, д. 2407, л. 205.

⁴⁶ ЧОПА, ф. 288, оп. 12, д. 204, л. 28.

⁴⁷ Там же, д. 207, л. 35.

⁴⁸ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 2406, л. 92.

⁴⁹ ЧОПА, ф. 288, оп. 3, д. 447, л. 110.

⁵⁰ Там же, оп. 12, д. 207, л. 35.

Грандиозное строительство, которое наш народ развернул под руководством Коммунистической партии в годы Великой Отечественной войны, ярко свидетельствует о преимуществах социалистической системы хозяйства перед капиталистической. Даже в самых сложных условиях первого периода войны советский народ строил и созидал: прокладывал железные дороги, возводил заводы, фабрики, домны, электростанции. Можно с полной уверенностью сказать, что ни одна капиталистическая страна, даже самая развитая в индустриальном отношении, не смогла бы в столь тяжелой обстановке сделать что-либо подобное.

Улучшение работы энергетических установок, расширение действующих и строительство новых электростанций позволили поднять выработку электроэнергии на Урале в 1942 г. до 9 млрд. квтч против 6,2 млрд. в последнем предвоенном году⁵¹. В результате самоотверженного труда рабочих, инженеров и техников во главе с коммунистами к началу зимы 1942/43 г. в основном был ликвидирован разрыв, образовавшийся в первые месяцы войны между энергетическими и производственными мощностями уральской промышленности.

В начале войны наряду с ростом спроса на электроэнергию резко увеличились потребности индустрии Урала в энергетическом топливе. Так, электростанциям Челябинской области потребовалось в 1942 г. каменного угля в три раза больше, чем в предвоенном 1940 году. Что же касается всей промышленности Челябинской области, то она в 1942 г. увеличила потребление каменного угля против 1941 г. вдвое⁵². В мирное время на Урал завозилось значительное количество топлива из Караганды и Кузбасса. Однако с началом войны, когда транспорт переключился на обслуживание фронта, завоз топлива сократился в несколько раз. Это усложнило проблему обеспечения предприятий и электростанций энергетическим топливом. Встал вопрос об изыскании ресурсов топлива на месте.

Основу топливной базы Урала составляли Челябинский и Кизеловский угольные бассейны. Трудности первых месяцев войны, а также унаследованная от мирного времени сезонность работ привели зимой 1941/42 г. к падению угледобычи в обоих бассейнах. Например, суточная выдача угля на-гора челябинскими горняками, которая составляла в сентябре 1941 г. 19,6 тыс. т, упала к январю 1942 г. до 14,6 тыс. т, что было ниже довоенного уровня⁵³.

Снижение добычи угля при резком увеличении спроса на него со стороны промышленности породило на Урале в первую военную зиму топливное голодание предприятий. Многие заводы и фабрики Челябинской области, недополучая большое количество угля, работали весной 1942 г. с большими перебоями⁵⁴. В это же время в Башкирии часто простаивал Белорецкий металлургический комбинат. Из-за нехватки топлива его суточный стан и Тирлянский листопрокатный завод использовали лишь половину своей мощности⁵⁵. Серьезные трудности зимой 1941—1942 г. из-за нехватки топлива испытывали предприятия Свердловской области⁵⁶.

Перед коммунистами Урала встала важная и сложная задача: прекратить падение добычи угля и затем обеспечить ее рост при одновременной ликвидации имевшей место сезонности работ.

Особенно много внимания уделили этому вопросу челябинские коммунисты. Только с января по сентябрь 1942 г. Челябинский обком ВКП(б) шесть раз обсуждал работу угольной промышленности. Реали-

⁵¹ Н. Вознесенский. Указ. соч., стр. 51.

⁵² ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 2421, л. 101.

⁵³ ЧОПА, ф. 288, оп. 1, д. 809, л. 2.

⁵⁴ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 2405, л. 42.

⁵⁵ БОПА, ф. 122, оп. 22, д. 5, л. 73.

⁵⁶ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 1645, л. 90.

зация решений обкома от 20 января, 27 февраля и 1 апреля обеспечила незначительный рост угледобычи.

Проблема в конечном счете была решена. Но успех пришел не сразу. Перелом наступил после того, как ЦК ВКП(б) и Советское правительство наметили всестороннюю программу увеличения добычи угля на Урале. Обсудив вставшие в связи с этим задачи, Челябинский обком партии принял развернутое решение⁵⁷. Учитывая нехватку квалифицированной рабочей силы на шахтах, обком предложил партийно-хозяйственному руководству трестов немедленно организовать обучение нового пополнения, пришедшего на производство во время войны, специальностям слесарей, машинистов, запальщиков. Областной комитет партии обязал секретарей горкомов и райкомов, а также партгруппы районных и городских исполкомов выявить всех лиц, ранее работавших в угольной промышленности, и откомандировать их на шахты. Большое внимание в решении уделялось вопросам улучшения бытовых условий горняков⁵⁸.

Чтобы организовать на месте реализацию постановления, секретарь обкома Н. П. Гордеев и заведующий отделом угольной промышленности М. И. Иванов продолжительное время находились на шахтах, где оказали практическую помощь партийным и хозяйственным руководителям. Отдел пропаганды и агитации в июне послал бригаду из 25 партийных работников для развертывания на шахтах и разрезах политической агитации.

Благодаря принятым мерам ежесуточную добычу угля удалось поднять в июле по сравнению с январем на 6 600 тонн⁵⁹. Но и этот рост не соответствовал возможностям бассейна. Вот почему 22 июля обком партии наметил план развития угледобычи открытым способом. Решение было вынесено после длительного обследования состояния разрезов, в котором принял участие первый секретарь обкома Н. С. Патолчев⁶⁰.

В конце июля обком создал специальную бригаду из ответственных партийных работников во главе с секретарем обкома Л. С. Барановым. Бригада тщательно проанализировала состояние дел на угольных шахтах и возможности увеличения добычи топлива. На основе ее выводов обком принял 15 августа новое решение, наметившее меры по увеличению угледобычи на шахтах трестов «Челябуголь» и «Копейскуголь». Для обсуждения неотложных мер по его реализации при обкоме было проведено совещание управляющих трестами, заведующих шахтами и парторгов ЦК с участием члена Политбюро ЦК ВКП(б) Н. А. Вознесенского. Состоялось также совещание главных инженеров и главных механиков шефствующих заводов, обсудившее вопросы оказания помощи угольным шахтам в изготовлении необходимого для них оборудования и запасных частей. В обкоме были заслушаны отчеты парторгов трех отстающих шахт и управляющих трестами.

Усилия областной парторганизации принесли свои плоды. Горняки треста «Коркинуголь» увеличили угледобычу в августе по сравнению с июнем на 3 150 т в сутки. Первый и второй разрезы, успешно выполнившие государственный план, завоевали переходящее Красное знамя Наркомата угольной промышленности и ВЦСПС. Вновь поднялась угледобыча и на шахтах трестов «Челябуголь» и «Копейскуголь». В первом из них суточная выдача угля на-гора выросла в августе по сравнению с маем на 450 т, а во втором — на 1 200 тонн⁶¹.

В сентябре 1942 г. ЦК ВКП(б) заслушал отчет Челябинского обко-

⁵⁷ ЧОПА, ф. 288, оп. 3, д. 469, л. 23.

⁵⁸ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 2405, лл. 43—44.

⁵⁹ ЧОПА, ф. 288, оп. 3, д. 469, л. 23.

⁶⁰ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 2406, л. 117.

⁶¹ ЧОПА, ф. 288, оп. 3, д. 469, л. 23.

ма и Копейского горкома партии по вопросу улучшения партийно-политической работы на угольных предприятиях области⁶². В целях обеспечения последних рабочей силой Государственный Комитет Обороны запретил партийным и советским органам производить на шахтах и заводах Наркомугля какие бы то ни было мобилизации рабочих⁶³. Вскоре после этого, в конце октября, ГКО распорядился об отправке на шахты и разрезы Челябинского бассейна 10 тыс. рабочих. Были предоставлены льготы при очередном призыве военнообязанным, занятым на подземных работах, а также квалифицированным рабочим, имевшим четвертый и выше разряды⁶⁴.

Мероприятия партии и правительства позволили решить задачу, которую поставила война перед горняками Урала. На протяжении 1942 г. выдача угля на-гора по Челябинскому бассейну выросла вдвое⁶⁵, составив за год 7 733 тыс. тонн⁶⁶. Прирост добычи в 1942 г. по сравнению с предвоенным 1940 г. превысил 2 млн. тонн⁶⁷. В декабре 1942 г. все пять трестов комбината «Челябуголь» перевыполнили производственный план⁶⁸.

Немалую роль в улучшении снабжения предприятий топливом сыграла ликвидация сезонности работ. В зиму 1942/43 г. горняки Челябинской области сумели не только закрепить уровень, достигнутый в летний период, но и обеспечили его дальнейший рост. По тресту «Коркинуголь» среднесуточная добыча составляла в сентябре и октябре 9 700 т, в ноябре — 11 142 т, в декабре — 12 191 т, в феврале — 13 144 т и в марте — 14 443 тонны⁶⁹. Следует заметить, что раньше этот трест больше всего испытывал на себе последствия сезонности, так как работы здесь производились в основном открытым способом.

Достижения 1942 г. горняки Челябинского бассейна значительно развили в следующем, 1943 г., выдав промышленности 10 374 тыс. т топлива⁷⁰. Это было на 83% больше, чем в последнем предвоенном году.

Серьезных успехов добились также шахтеры Кизеловского бассейна. Отставая прежде от плановых заданий, они к концу 1942 г. стали выполнять производственную программу⁷¹. В целом за годы войны кизеловцы подняли добычу угля в 1,7 раза⁷².

Самоотверженный труд челябинских и кизеловских горняков обеспечил промышленности Урала относительно нормальные условия работы зимой 1942/43 г.: в эту зиму уже не было серьезных перебоев в снабжении топливом электростанций и важнейших предприятий.

Важную роль в увеличении добычи угля сыграло строительство новых шахт. За первые полтора года войны, например, в Челябинском угольном бассейне были построены и сданы в эксплуатацию одиннадцать шахт⁷³. Однако главным фактором, определившим успех, послужило улучшение и совершенствование организации работ на старых шахтах и разрезах. Именно по этой линии направлялись главные усилия коммунистов.

В Челябинском бассейне на шахте № 21/23 в начале 1942 г. были велики потери рабочего времени, значительно снижавшие производительность труда. Горняки мало заботились о подготовке рабочих мест, что

⁶² Там же, д. 450, л. 23.

⁶³ Там же, л. 120.

⁶⁴ Там же, оп. 5, д. 918, л. 308, оп. 1, д. 809, л. 16.

⁶⁵ «Челябинский рабочий», 26 января 1943 года.

⁶⁶ Челябинский областной государственный архив (ЧОГА), ф. 297, оп. 1, д. 11, л. 4.

⁶⁷ ЧОПА, ф. 288, оп. 5, д. 918, л. 309.

⁶⁸ «Челябинский рабочий», 26 января 1943 года.

⁶⁹ ЧОПА, ф. 288, оп. 5, д. 918, л. 309.

⁷⁰ ЧОГА, ф. 297, оп. 1, д. 11, л. 4.

⁷¹ Газета «Звезда», 23 декабря 1942 года.

⁷² Г. И. Дедов. Указ. соч., стр. 179.

⁷³ «Челябинский рабочий», 26 января 1943 года.

приводило к частым авариям механизмов. Шахта систематически не справлялась с производственной программой. Борьбу за устранение этих недостатков возглавила партийная организация. В первых числах февраля партбюро обсудило положение на шахте и поставило задачу коренным образом улучшить организацию труда в забоях и поднять выработку до установленной нормы.

Коммунисты горячо взялись за дело. Особенно отличился старый горняк член партии Василий Рожков. Работая десятником первого участка, он с помощью парторганизации добился от руководителей шахт, чтобы предыдущая смена сдавала забой в должном порядке, а от механика — своевременного и качественного ремонта механизмов. В. Рожков сумел вовлечь в социалистическое соревнование всех горняков участка. В результате ранее отставшая смена В. Рожкова с 15 февраля начала не только выполнять задания, но и выдавать сверх плана по 15—20 вагонов угля.

В конце марта по инициативе партийного бюро администрация провела совещание десятников и начальников участков. На этом совещании В. Рожков поделился своим опытом и вызвал на соревнование всех десятников шахты. Вызов был принят. Включившись в соревнование, горняки в короткий срок вывели шахту из прорыва ⁷⁴.

Примеров трудового героизма членов партии можно привести много. Своим самоотверженным трудом коммунисты показывали беспартийным образцы патриотического служения Родине в трудные годы войны, мобилизовывали массы на выполнение производственных заданий.

Важную роль в борьбе за рост добычи угля сыграла постоянная забота партии о механизации производственных процессов. В первые полтора года Отечественной войны шахты и разрезы Челябинского бассейна получили в виде шефской помощи и в централизованном порядке значительное количество оборудования и механизмов. На 1 ноября в бассейне насчитывалось 54 экскаватора, 72 тяжелых и 29 легких врубовых машин, более полутора тысяч отбойных молотков и много другого оборудования ⁷⁵.

Проявляя заботу о повышении оснащенности шахт и разрезов техникой, партийные организации вместе с тем боролись за эффективное использование каждой единицы оборудования, следили за тем, чтобы механизмы содержались в полной исправности. Бюро Челябинского обкома партии в решении, принятом 12 августа 1942 г., предложило управляющим трестами и заведующим шахтами в двадцатидневный срок поднять на поверхность все неисправное оборудование, составить план ремонта, предусмотрев и обеспечив окончание его не позднее 1 октября. Вместе с тем бюро предложило руководителям ряда предприятий оказать в порядке шефства материально-техническую помощь угольным шахтам металлом и металлоизделиями. Для этого бюро прикрепило ведущие заводы области к отдельным шахтам и разрезам ⁷⁶.

Выполняя решение обкома, Шадринская городская парторганизация, например, взяла шефство над Копейскими шахтами № 205 и № 12/16. Горком партии послал на подшефные шахты бригаду во главе с секретарем горкома В. Е. Левиным. Выяснив на месте первоочередные нужды шахт, бригада совместно с местным партийно-хозяйственным руководством и Копейским горкомом партии наметила ряд практических мероприятий по оказанию помощи горнякам. По возвращении бригады бюро Шадринского горкома заслушало ее доклад и утвердило постоянную шефскую комиссию. В принятом решении бюро предусмот-

⁷⁴ «Челябинский рабочий», 11 апреля 1942 года.

⁷⁵ ЧОПА, ф. 288, оп. 1, д. 809, л. 6.

⁷⁶ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 2406, лл. 198—201.

рело оказание неотложной материальной помощи подшефным шахтам. Уже через шесть дней после заседания бюро горкома на шахты было отправлено два вагона оборудования, материалов и инструментов, в которых они испытывали особенную нужду⁷⁷.

В борьбе за уголь Челябинская областная парторганизация отводила важное место посылке коммунистов в забой, то есть туда, где непосредственно решался успех дела. Постановлением от 31 мая 1942 г. областной комитет ВКП(б) обязал Копейский горком, Еткульский, Полтавский и Брединский райкомы партии направить в забои с поверхности, а также из учреждений и некоторых предприятий 65 коммунистов и 125 комсомольцев. Челябинскому, Магнитогорскому, Златоустовскому и другим горкомам партии обком предложил мобилизовать до 10 июля 1942 г. 100 коммунистов и 200 комсомольцев, преимущественно слесарей, мотористов и рабочих горных специальностей⁷⁸.

Копейский горком ВКП(б), выполняя эти указания, перевел на подземные работы по шахтам треста «Копейскуголь» 72% всего состава их партийных организаций. Одновременно горком развернул активную деятельность по приему в партию лучших горняков. С 1 июня по 21 ноября 1942 г. городской парторганизацией было принято в кандидаты партии 126 человек. Из них 69, то есть более половины, были забойщиками, проходчиками, навалоотбойщиками и электрослесарями.

В итоге мер, принятых областным и городским комитетами партии, число коммунистов, занятых на подземных работах по тресту «Копейскуголь», более чем удвоилось. На 1 июня в забоях трудились 144 члена и кандидата партии, а на 21 ноября — 309. Это позволило заново создать на решающих участках угледобычи 52 партийных группы⁷⁹.

Копейский горком ВКП(б) принял меры к укреплению партийных групп, созданных на шахтах, превращению их в боевые коллективы, способные сплотить и повести за собой шахтеров на борьбу за уголь. Горком оказывал парторгам помощь в составлении и реализации планов работы, в постановке политической агитации среди горняков. Бюро горкома несколько раз обсуждало работу отдельных партийных групп. Так, при обсуждении отчета партгруппы 6-го участка шахты № 4/6 было установлено, что парторг В. А. Артемов коммунистами, по сути дела, не руководил. Горком через полтора месяца вновь заслушал В. А. Артемова. На этот раз положение изменилось. Партийная группа стала боевым штабом в борьбе за уголь на своем участке. Отдельные коммунисты, раньше не выполнявшие плана, стали регулярно давать по две нормы в смену. Партгруппа сумела воспитать среди рабочих замечательных передовиков производства и лучших из них приняла в партию. Участок, отстававший в течение года, завоевал первенство не только на шахте, но и в бассейне. Ему дважды присуждалось переходящее Красное знамя горкома, треста и райкома Союза угольщиков.

На своих собраниях члены партгруппы подробно обсуждали производственную работу каждого коммуниста, выясняли, почему некоторые товарищи не выполняли норм, добивались, чтобы они заняли авангардное место в забое. Вместе с начальником участка Комиссаровым коммунисты добились создания нормальных условий труда для шахтеров, стали регулярно проводить индивидуальные беседы с рабочими. Партгруппа интересовалась бытом горняков и прежде всего их жилищными условиями. По ее инициативе профсоюзная организация и администрация устранили вскрытые при этом недостатки. Пристально следя за каждым фактом нарушения трудовой дисциплины и аварий на участке, партийная группа сумела добиться их полной ликвидации. Все

⁷⁷ ЧОПА, ф. 288, оп. 3, д. 385, л. 202.

⁷⁸ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 2405, л. 43.

⁷⁹ ЧОПА, ф. 288, оп. 1, д. 809, лл. 21—23.

эти меры обеспечили в конечном итоге подъем производительности труда на шахте и выход ее на первое место по бассейну⁸⁰.

Немалую роль в улучшении топливного баланса уральской промышленности сыграла борьба парторганизаций за широкое использование местных горючих материалов. Урал располагает большими запасами леса, торфа, природного газа. Перед уральскими коммунистами с началом войны встала задача в несколько раз увеличить использование этих ценных видов топлива. Особенно большая работа в этом направлении была проделана в 1942 году. Центральный Комитет партии и Совнарком СССР в июле 1942 г. назначили своего специального уполномоченного по организации помощи местам в деле заготовок топлива. Обязанности уполномоченного были возложены на Н. А. Косыгина⁸¹.

Много сделали для решения этой важной задачи курганские коммунисты. В зиму 1941/42 г. предприятия Кургана испытывали большие затруднения из-за нехватки энергетического топлива. Некоторые работники сидели и ждали, когда им подвезут уголь из Челябинска или Караганды. При каждой заминке с подвозом его предприятиям приходилось останавливаться.

Парторганизация города указала, что возникшие трудности можно преодолеть путем организации заблаговременной заготовки торфа. В мае 1942 г. по инициативе горкома партии в семи километрах от города начались торфоразработки. С первых шагов пришлось столкнуться с серьезными трудностями. Прежде всего сказывалась нехватка рабочих рук и транспорта. Призыв городского комитета партии и горисполкома нашел живой отклик среди жителей Кургана. По примеру героических лет гражданской войны в заготовку топлива включилось все взрослое население города.

Коммунисты сумели развернуть на торфоразработках боевое соревнование. В первые две недели норма в 4 тыс. кирпичей на человека считалась невыполнимой. Но уже к концу первого месяца дневная выработка на человека составляла в среднем 8 тыс. кирпичей. А передовики заготавливали и по 24 тыс. в день. Глафира Лушникова нарезала за два месяца 327 тыс. кирпичей, что составляло 524 т топлива. Еще более замечательных успехов добилась Татьяна Екимова, нарезавшая 810 т торфа. Перед курганцами была поставлена задача — заготовить в 1942 г. 21 тыс. т торфа. Это задание они перевыполнили в два раза.

Заготовленное топливо нужно было доставить в город, к заводам. Для этого требовалось огромное количество транспортных средств, а их не было и взять было негде. Казалось, что из этого положения нет выхода. И все же выход нашелся. Городской комитет партии и горисполком постановили построить железнодорожную ветку. За три воскресенья были полностью выполнены земляные работы. Учащиеся железнодорожного училища № 5 начали укладку рельсов. Все необходимые материалы — шпалы, рельсы, накладки, костыли — нашли на месте. В этом большую помощь оказали комсомольцы и пионеры города. Они собрали тысячи различных деталей на откосах путей и на складах утильсырья. В ноябре строительство ветки было закончено. Сложная задача обеспечения курганской промышленности топливом была решена⁸².

Многие районы Урала располагают ценным видом топлива — природным газом. Но в довоенное время он использовался в недостаточных размерах. Чтобы прекратить использование сырой нефти на предприятиях в качестве топлива, Башкирский обком партии 23 сентября 1941 г.

⁸⁰ «Челябинский рабочий», 21 ноября 1942 года.

⁸¹ БОПА. ф. 122, оп. 22, д. 1, лл. 103, 107.

⁸² «Челябинский рабочий», 4 ноября 1942 года.

обязал управляющего трестом «Туймазынефть» немедленно начать промышленную разведку газа⁸³.

Благодаря принятым мерам потребление газа в качестве промышленного топлива выросло по Башкирии в несколько раз. По тресту «Ишимбайнефть» в 1941 г. было добыто природного газа более 40 тыс. т, что в два с лишним раза превысило добычу 1940 года⁸⁴. Только с февраля по октябрь 1942 г. потребление газа выросло в Башкирии в 46 раз⁸⁵. Улучшилось использование местного топлива и в других районах.

Борьба парторганизаций Урала за массовое использование в промышленных целях местных дешевых видов топлива имела серьезное военно-хозяйственное значение. Оно не только обеспечивало бесперебойную работу промышленных предприятий, но и сберегало для государства значительные средства, а также разгружало железнодорожный транспорт, который и без того во время войны был перегружен.

Немаловажную роль в разрешении топливно-энергетической проблемы сыграла борьба партийных организаций за жесткий режим экономии в расходовании топлива и электроэнергии. Уменьшение затрат энергии на единицу продукции снижало ее себестоимость. Предприятия получали возможность без дополнительных затрат увеличивать выпуск оружия и боеприпасов. Вот почему вопросам экономии во время войны партия уделяла огромное внимание.

30 июня 1941 г. бюро Челябинского обкома партии обсудило и приняло решение «Об экономии и режиме потребления электроэнергии промышленными предприятиями и коммунально-бытовыми хозяйствами области». Обком обязал горкомы и райкомы ВКП(б), а также первичные парторганизации усилить внимание к вопросам экономии⁸⁶. Выполняя указания обкома, коммунисты многих предприятий Челябинской области добились значительных успехов. Так, парторганизация Златоуста уже в первые два месяца войны обеспечила по заводам города общую экономию 2,7 млн. квтч электроэнергии⁸⁷.

Работа в этом направлении развернулась с новой силой весной 1942 года. 3 апреля энергетики Челябинского тракторного завода выступили на страницах газеты «Челябинский рабочий» с обращением к энергетикам области организовать соревнование за экономию электроэнергии и топлива. Бюро областного комитета партии одобрило эту инициативу и предложило всем парторганизациям электростанций, предприятий и железнодорожного транспорта области обсудить обращение энергетиков ЧТЗ и подхватить их почин. Бюро предложило Челябинскому, Магнитогорскому, Каменскому и Златоустовскому горкомам взять под особый контроль работу энергоемких предприятий и участков⁸⁸.

На крупных и мелких предприятиях развернулась упорная борьба за экономное расходование каждого киловатт-часа энергии, каждого килограмма топлива.

Крупнейшим потребителем электроэнергии на Урале являлся Челябинский завод ферросплавов. В первом полугодии 1942 г. он перерасходовал 17 млн. киловатт-часов. Этого количества вполне хватило бы для работы двух — трех крупных предприятий. Бесхозяйственность ферросплавщиков сводила на нет экономию на других предприятиях.

Парторганизация завода повела решительную борьбу сначала за

⁸³ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 1, д. 183, л. 105.

⁸⁴ БОПА, ф. 122, оп. 21, д. 14, л. 22.

⁸⁵ Газета «Красная Башкирия», 14 ноября 1942 года.

⁸⁶ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 22, д. 3632, лл. 194—197.

⁸⁷ ЧОПА, ф. 288, оп. 3, д. 385, л. 245.

⁸⁸ «Челябинский рабочий», 10 апреля 1942 года.

ликвидацию сверхплановых затрат энергии, а затем за ее существенную экономию. Начали с наведения строгой технологической дисциплины и внедрения четкого производственного графика. Партийное бюро заслушало в июне по этим вопросам доклад начальника первого цеха М. А. Ананьева. Вскрыв недостатки, бюро приняло меры к их устранению. В результате уже в следующем месяце первый цех сэкономил 2052 тыс. квтч электроэнергии. Но на заводе все еще отставал второй цех. Коммунистам пришлось мобилизовать силы всего коллектива, чтобы улучшить экономические показатели этого цеха. И здесь, как и в первом случае, партбюро поставило вопрос о необходимости укрепления технологической дисциплины. Растратчики электроэнергии были предупреждены по партийной и производственной линиям. В итоге перерасход во втором цехе резко сократился.

Однако коммунисты на этом не успокоились. Партийное бюро завода в августе заслушало отчет главного бухгалтера о технико-экономических показателях предприятия и наметило дальнейшие пути экономии. По решению партбюро было создано несколько бригад из специалистов, в задачу которых входило изыскание новых резервов сокращения расходов электроэнергии. 15 сентября на заводе состоялась партийно-техническая конференция. Она рекомендовала администрации завода реализовать свыше ста мероприятий, которые были предложены бригадами, работавшими по заданию партийного бюро. В борьбу за экономию электроэнергии включился весь коллектив, что позволило во втором полугодии 1942 г. сэкономить 12,5 млн. киловатт-часов. Это была крупная победа парторганизации и всего коллектива завода ферросплавов⁸⁹.

Движение за экономное расходование электроэнергии велось с не меньшим упорством по всему Уралу. Среди предприятий, добившихся в этом успехов, следует отметить Уралмашзавод и Алюминиевый завод в Свердловской области, Орский никелькомбинат в Чкаловской области⁹⁰.

В борьбе за экономию топлива и электроэнергии уральские коммунисты показали присущую большевикам настойчивость в достижении намеченной цели, умение не отступать перед трудностями, а смело идти им навстречу и преодолевать их.

Рассмотренные факты свидетельствуют о том, что при решении энергетической проблемы партия направляла усилия рабочего класса по двум главным направлениям: с одной стороны, по линии строительства новых объектов (электростанций, шахт, теплоэлектроцентралей), с другой — по линии всемерного использования внутренних резервов (улучшение использования энергетического оборудования, экономия электроэнергии, лучшая организация работ и др.). Причем второй путь иногда приобретал первенствующее значение.

Партийные организации Урала под руководством Центрального Комитета КПСС добились в сложных условиях войны неуклонного подъема промышленного производства. Важную роль в решении этой задачи сыграла их борьба за укрепление и расширение энергетической базы, обеспечивавшая полное использование производственных мощностей оборонных предприятий и, как результат этого, непрерывное увеличение количества боеприпасов, снаряжения и боевой техники для Советской Армии.

⁸⁹ ЧОПА, ф. 288, оп. 5, д. 917, л. 80; «Челябинский рабочий», 17 октября 1942 года.

⁹⁰ Газета «Уральский рабочий», 28 ноября 1942 г.; ООПА, ф. 371, оп. 9, д. 312, л. 151.